



مجلة الحقيقة للعلوم الإنسانية والاجتماعية

مجلة أكاديمية محكمة تصدر نصفياً عن جامعة أحمد دراية أدرار - الجزائر.

العدد 18، المجلد 03 - سبتمبر 2019
(العدد التسلسلي 50)



جامعة أدرار-الجزائر

ISSN 1112-4210

EISSN: 2588-2139

رقم الإيداع: 363- 2003

جامعة أحمد دراية -أدرار

الطريق الوطني رقم 06 أدرار، (01000)

فاكس: 049.36.18.50 (213)

الهاتف: 049.36.18.50

سبتمبر 2019

المجلد 18 العدد 03

محرم 1441

محرم 1441/سبتمبر 2019

المجلد 18 العدد 03

مجلة الحقيقة

للعلوم الإنسانية والاجتماعية



September 2019

Volume 18 /Issue 03

Muharram 1441



جامعة أدرار-الجزائر

Legal deposit: 363-2003

ISSN 1112-4210

EISSN: 2588-2139

University Ahmed Draia-Adrar

National Road No 06 Adrar (01000)

The Phone: 049.36.18.50

Fax: 213, 049.36.18.50

EL-HAKIKA (the Truth) JOURNAL FOR SOCIAL AND HUMAN SCIENCES

An Academic Journal Issued Regularly from the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

Volume 18, Issue 03, September 2019
(Issue sequence 50)





جامعة أحمد دراية أدرار-الجزائر

مجلة الحقيقة

للعلوم الإنسانية والاجتماعية

مجلة أكاديمية محكمة تصدر فصلياً عن جامعة أحمد دراية أدرار - الجزائر .

المجلد 18

العدد 03

(العدد التسلسلي 50)

سبتمبر 2019 م

محرم 1441 هـ

العنوان البريدي: جامعة أحمد دراية- أدرار الطريق الوطني رقم 06 أدرار. (01000)

الهاتف: 049.36.18.50 فاكس: 049.36.18.50 (213)

البريد الإلكتروني: adrar.univ@yahoo.com

EISSN: 2588-2139

رقم الإيداع القانوني: 2003 /363 ISSN 1112- 4210

يمكن تصفح جميع موضوعات المجلة على الروابط التالية:

1- على صفحة موقع جامعة أدرار: <http://www.univ-adrar.dz/revues/>

2- وعلى صفحة البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>

3- شركة المنهل (almanhal) بدولة الامارات العربية المتحدة- دبي www.almanhal.com

على الرابط:

https://platform.almanhal.com/Search/Result?q=&sf_21_0_3&=مجلة+الحقيقة

4- قواعد بيانات شركة عالم المعرفة للمحتوى الرقمي، قاعدة البيانات العربية الرقمية (معرفة) (e-

marefa)، عمان - الأردن : www.e-marefa.net

مجلة الحقيقة

مجلة أكاديمية محكمة تصدر فصلياً عن جامعة أحمد دراية- أدرار
المجلد 18 العدد 03- سبتمبر 2019 م / محرم 1441 هـ

هيئات المجلة

مدير المجلة: أ.د/أدجرفور نور الدين (مدير الجامعة)
نائب مدير المجلة : أ.د/ غيتاوي عبد القادر (نائب مدير الجامعة للبحث العلمي)
رئيس التحرير: أ.د/بومدين محمد

هيئة التحرير:

- 1- أ.د/بومدين محمد /جامعة أحمد دراية أدرار/ القانون العام
- 2- أ.د/لعللي بوكميش /جامعة أحمد دراية أدرار/ علم الاجتماع
- 3- أ.د/خلادي محمد الأمين/ جامعة أحمد دراية أدرار/ اللغة والأدب
- 4- أ.د/مامي فؤاد / جامعة أحمد دراية أدرار / اللغة الانجليزية
- 5- د/مصطفى سفيان / جامعة أحمد دراية أدرار / الاقتصاد والإدارة الدولية

أمانة التحرير:

- 1- موحد مومنة
- 2- عطوات شهيرة

أعضاء الهيئة العلمية للمجلة:

أولاً: من جامعة أحمد دراية أدرار

- 1- أ.د/بورصالي فوزي/ اللغة الانجليزية (اللسانيات)
- 2- أ.د/ بوهانية بشير/ اللغة الانجليزية
- 3- أ.د/عزيز مصطفاوي/ اللغة الانجليزية (الأدب والحضارة)
- 4- أ.د/شوشان محمد الطاهر/ علم التربية وعلم النفس
- 5- أ.د/بن عبد الفتاح دحمان / اقتصاد ومالية
- 6- أ.د/بوعزة عبد القادر/ الاقتصاد القياسي
- 7- أ.د/ وناس يحيى / القانون العام
- 8- أ.د/باخويا دريس/ القانون الجنائي
- 9- أ.د/فتحاحي محمد / القانون التجاري
- 10- أ.د/أحمد جعفري/ اللسانيات واللغة
- 11- أ.د/دفرور رابح / اللغة والدراسات القرآنية
- 12- أ.د/موفق الطيب الشريف / الشريعة الإسلامية
- 13- أ.د/بوجمعة بلال / الاقتصاد والاقتصاد الإسلامي
- 14- أ.د/ الشيخ ساوس/ التدقيق والمحاسبة
- 15- د/ رموم محفوظ/ التاريخ الحديث
- 16- د/ مبارك جعفري/ التاريخ الحديث والمعاصر
- 17- د/ جلايلي أحمد/ التاريخ
- 18- د/ سميحة دليل/ علم النفس التربوي
- 19- د/ باشيخ اسماء/ علم اجتماع العمل

ثانياً: من جامعات الوطن

- 1- أ.د/أقسام قادة /جامعة الجزائر 3 / الاقتصاد والتنمية
- 2- أ.د/خواجة عبد العزيز/ جامعة غرداية/علم الاجتماع والعلوم السياسية
- 3- أ.د/حينووني رمضان /المركز الجامعي لتمنراست / اللسانيات واللغة
- 4- أ.د/شتره خير الدين- جامعة المسيلة- التاريخ

- 5- أ.د/عوفي عبدالكريم / جامعة باتنة 1 الحاج لخضر / اللغة والدراسات القرآنية
- 6- أ.د/قدي عبد المجيد / جامعة الجزائر 3 - الأعمال والإدارة والمحاسبة
- 7- أ.د/زايري بلقاسم / جامعة محمد بن أحمد وهرن 2 / المالية
- 8- أ.د/عدمان مريزق / المدرسة العليا للتجارة/ اقتصاد ومالية
- 9- أ.د/عليان بوزيان- جامعة ابن خلدون تيارت/ شريعة
- 10- أ.د/مصطفى عوفي /جامعة باتنة 1 الحاج لخضر/ علم الاجتماع
- 11- أ.د/خريش عبدالقادر / المركز الجامعي بتيبازة/ علم الاجتماع
- 12- أ.د/ نقادي حفيف /جامعة طاهر مولاي سعيدة / القانون
- 13- أ.د/حميداتو محمد ناصر/ جامعة الوادي/ الاقتصاد القياسي
- 14- د/كمال سي محمد / المركز الجامعي لعين تيموشنت / اقتصاد
- 15- د/ حمادي هواري/جامعة معسكر/ فلسفة
- 16- د/حيدرة محمد/ جامعة ابن باديس مستغانم/ فقه وأصوله
- 17- د/رباحي أحمد/ جامعة حسيبة بن بوعلي شلف/ الشريعة الإسلامية
- 18- د/مجاجي منصور/ جامعة يحي فارس بالمدينة/ قانون البيئة
- 19- د/زرقة بولقواس / جامعة محمد خيدر بسكرة/ علم الاجتماع
- 20- د/ بوزيان نصرالدين / جامعة قسنطينة 3 / الإعلام
- 21- د/ شاكر قاسمي / جامعة الطارف/ السلوك التنظيمي وإدارة الموارد البشرية
- 22- د/ أحمد شوقي هواجلي/ جامعة محمد خيدر بسكرة / اللغة الانجليزية
- 23- د/ شمس ضيات خلفاوي / جامعة باجي مختار عنابة/ الإعلام والمعلومات
- 24- د/ وهيبة دالح / جامعة الجزائر 3 / العلوم السياسية والعلاقات الدولية

ثالثا: من خارج الوطن

- 1- أ.د/عمار أوكيل / جامعة سلطان قابوس/سلطنة عمان/ الأعمال والإدارة
- 2- أ.د/أحمد إبراهيم محمد بني عطا/ جامعة الجوف/ المملكة العربية السعودية/ اللغة واللغويات
- 3- أ.د/سليمان عبدالواحد يوسف/ وزارة التربية والتعليم - جمهورية مصر العربية/ علم النفس
- 4- أ.د/البخيت مصطفى/جامعة بغداد العراق/ القانون والعلوم السياسية
- 5- أ.د/السامرائي زاهد / جامعة عمان العربية-الأردن/ التسويق
- 6- أ.د/مرتضى عبد الله خيري عبد الله- جامعة ظفار سلطنة عمان/ القانون
- 7- أ.د/همام القوصي / سوريا/ القانون وتنظيم سوق الأوراق المالية
- 8- أ.د/مصطفى أحمد قنبر/ قطر/ اللغة والأدب
- 9- أ.د/احمد فيصل خالد الحايك / الأردن/ الإدارة والمحاسبة
- 10- أ.د/بن بلقاسم لحبيب / جامعة تونس /علوم الإعلام والاتصال
- 11- أ.د/كيان الزبيدي / كلية الآداب جامعة بغداد/ اللغة واللغويات

ب

قواعد النشر

تهتم مجلة الحقيقة بنشر الإسهام العلمي الجامعي المتميز في مجال العلوم الإنسانية والاجتماعية بشتى فروعها. تقبل للنشر الدراسات والبحوث المتخصصة وفق القواعد التالية :

- 01- أن يتسم البحث بالأصالة والإسهام العلمي.
- 02 - أن يكون المقال جديداً لم يسبق نشره لدى جهات أخرى، وذلك بتقديم تعهد كتابي ممضي.
- 03- تخضع جميع المقالات للتقييم والتحكيم العلميين.
- 04 - ترسل المقالات على عنوان المجلة عبر البوابة الجزائرية للمجلات العلمية فقط وهي على الرابط:
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>
- 05- يجب كتابة لقب واسم صاحب المقال مباشرة بعد العنوان مع تحديد الدرجة العلمية والتخصص الدقيق والمؤسسة الجامعية ورقم الهاتف والبريد الإلكتروني. و إرفاق السيرة الذاتية العلمية لصاحب المقال
- 06- يجب إرفاق عنوان المقال بترجمته إلى اللغة الانجليزية.
- 07 - لا يمكن أن يتجاوز عدد مؤلفي المقال إثنين (02). ولا يمكن إضافة عضو للمقال أو حذفه بعد تسليمه للمجلة،
- 08- يجب أن يحزر المقال ويلصق في النموذج (Template) الخاص بمجلة الحقيقة والمتوفر في صفحتها على البوابة (تعليمات للمؤلف)
- 09- يجب أن لا يتجاوز المقال عشرين (20) صفحة ولا يقل عن عشر (10) صفحات.
- 10- يجب إرفاق المقال بملخصين: أحدهما باللغة العربية والآخر باللغة الانجليزية، بحيث لا يتعدى كل ملخص ثمانية (08) أسطر كحد أقصى، مع الكلمات المفتاحية باللغتين.
- 11- أن يحزر المقال بخط: Times New Roman الحجم 12، والهامش بحجم 10 ، أما العناوين فيخط عريض (Bold, Gras).
- 12- أن توضع الهوامش بصفة آلية (حواشي سفلية) جديد لكل صفحة.
- 13- يجب أن يكون إعداد الصفحة كما يلي: الفراغ بين الأسطر 1سم، وعن اليمين 2.5سم، والباقي 1.5سم.
- 14- أن يحزر المقال وفق الشروط العلمية والمنهجية، بحيث يتضمن:
 - 01 - مقدمة تحتوي الإشكالية وعناصر الموضوع على الأقل.
 - 02 - العرض وفق التفريع المنهجي (عناصر أساسية وأخرى فرعية أو جزئية) مرتبة ترتيباً تصاعدياً.
 - 03 - خاتمة تتضمن نتائج البحث وليس تلخيصاً للبحث.
 - 04 - مصادر ومراجع البحث مرتبة في آخر المقال وفق منهج علمي متبع
- 15- الآراء والأفكار التي تنشر في المجلة لا تعبر إلا عن وجهة نظر أصحابها

الاتصال بالمجلة: على العناوين التالية:

1- رقم الهاتف: 049.36.18.50 (213)

2- البريد الإلكتروني للمجلة: adrar.univ@yahoo.com

3- صفحة المجلة على موقع جامعة أدرار: <http://www.univ-adrar.dz/revues>

4- صفحة المجلة على موقع البوابة الجزائرية للمجلات العلمية:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>

افتتاحية

العدد 03 من المجلد 18 - لشهر سبتمبر 2019
(العدد التسلسلي 50)

باسم الله الرحمن الرحيم

الحمد لله الذي وفقنا لإتمام ونشر العدد 50 من التسلسل السابق لمجلة الحقيقة وهو المجلد 18 العدد 03- لشهر سبتمبر 2019 وفق التسلسل الجديد للمجلة في البوابة الجزائرية للمجلات العلمية.

لقد احتوى هذا العدد مجموعة من المقالات غطت معظم مجالات اهتمام المجلة كالدراسات الاقتصادية والقانونية والسياسية والاجتماعية والأدبية واللغوية.

ولا يسع رئيس التحرير وهو يغادر هذه المهمة بإتمام العدد 50 من مجلة الحقيقة إلا التقدم بالشكر الجزيل للمحكمين المراجعين عن الجهود المبذولة في تحكيم المقالات وتمحيصها لإزالة ما علق بها من أخطاء وما شابها من قصور وإخراجها سالمة في أحسن صورة وأكمل مظهر، وللقائمين على إدارة المجلة والجامعة عن الثقة التي منحوني إياها طيلة هذه المدة، راجيا من الله العلي القدير أن يكمل جهودهم بالتوفيق في مهامهم النبيلة، وملتمسا من الجميع مواصلة الجهود في سبيل الرقي بالبحث العلمي وترقية المجلة إلى مصاف المجلات العالمية.

رئيس التحرير
أ.د/بومدين محمد

الفهرس العام للعدد 03 من المجلد 18 لسنة 2019

أ	هيئات المجلة	
ج	قواعد النشر	
د	افتتاحية العدد	
هـ	الفهرس العام	
14-1	تعزيز قيم الحرية والتسامح في الإسلام ودورها في مقاومة الانحراف الفكري	01 د. محمد رافة
34-15	استخدام نموذج ألتمان الثاني ونموذج شيروود للتنبؤ بالفشل المالي على عينة من المؤسسات في قطاع الصناعة الميكانيكية بالجزائر 2014-2017	02 سوسن زيرق منال خلخال
61-35	اغتراب المثقف في الشعر الجزائري الحديث	03 موسى كراد
75-62	الإستراتيجية العسكرية للثورة الجزائرية خلال المرحلة الأولى 1954 . 1956	04 أ د/ مقالاتي عبد الله
97-76	بطاقة الأداء المتوازن ودورها في تقييم الأداء بالمؤسسة الاقتصادية في إطار الرقابة الاستراتيجية. دراسة حالة المؤسسة الوطنية لأشغال الطرق.	05 مقيمح صبري
117-98	تحليل وقياس أثر الاستثمار الأجنبي المباشر على نمو القطاع الصناعي في الجزائر خلال الفترة 1990- 2016 باستخدام منهج الانحدار الذاتي لفترات الإبطاء الموزعة ARDL	06 بن البار امحمد
130-118	تخريج حديث النهي عن بيع العربان وأثره الفقهي	07 حسيني خالد
156-131	حماية البيئة الطبيعية أثناء النزاعات المسلحة	08 د/ بن بلقاسم أحمد
175-157	دور الأمن البيئي في التأسيس لمقاربة التنمية المستدامة	09 د/خالد روشو
197-176	مواجهة ظاهرة الهجرة غير الشرعية	10 د/ رحموني محمد
209-198	نضال المرأة الجزائرية في الأدبيات اللببية جميلة بوحيرد أنموذجاً	11 د. حالة خديجة
224-210	نظام الحوافز و دوره في تحسين مستوى أداء العاملين - دراسة حالة مؤسسة إتصالات الجزائر-	12 سمغوني توفيق فيصل د. كريم فيصل
242-225	نظرية العقل عند الأطفال المصابين بالتوحد ذوي تخلف عقلي -دراسة مقارنة	13 د. يوب زهرة
267-243	Le rôle des TIC dans le développement de l'économie de la connaissance	14 Rédha Younes Bouacida

EL - HAKIKA (the Truth)

JOURNAL FOR SOCIAL AND HUMAN SCIENCES



Scientific journal issued quarterly by the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

VOLUME 18

Issue 03

(Issue sequence 50)

September 2019

Contact

POSTAL: University Ahmed Draia-Adrar National Road No 06 Adrar (01000)

The Phone: 049.36.18.50 fax: (213) 049.36.18.50

E.mail: adrar.univ@yahoo.com / el_hakika@univ-adrar.dz

Légal deposit: 363-2003 **ISSN** 1112-4210 **EISSN:** 2588-2139

Can Browse The Magazine Topics On The Following Links:

1- **Cite web:** <http://www.univ-adrar.dz/revues/>

2- To submit to Algerian journals Platform (ASJP):
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>

3- Al Manhal Company in the United Arab Emirates – Dubai:
https://platform.almanhal.com/Search/Result?q=&sf_21_0_3&مجلة+الحقيقة

4- Knowledge World for Digital Content, Arab Digital Database (e-marefa), Amman, Jordan: www.e-marefa.net

EL - HAKIKA (the Truth)
Journal For Social And Human Sciences

Scientific journal issued quarterly by the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

Volume 18, Issue 03, September 2019
(Issue sequence 50)

Administrative Board:

President: Prof. Djarfour Nouredine (The rector of the University)

Vice President: Prof. **Ghaitaoui Abdelkader** (The vice rector of the university charged with scientific research)

Editor: Prof. Boumediene Mohammed

Editorial Board:

- 1- Prof. Boumediene Mohammed
- 2- Prof. Boukemiche Laala
- 3- Prof. Kalladi Mohammed Amine
- 4- Prof. Mami Fouad
- 5- Dr .Mostéfaoui Sofiane

Editorial Secretariat :

- 1- Mouhad Mounna
- 2- Ataouat Chahira

The Scientific Committee of the Review:

First: from the Adrar University:

- 01- Prof. Boursali Fewzi (British Civilization).
- 02- Prof. Bouhania Bachir (Langue anglaise).
- 03- Prof. Aziz Mostefaoui (African Civilization (English))
- 04- Prof. Chouchane Mohammed Tahar (Psychology of Education)
- 05- Prof. Ben Abdelfattah Dahmane (Monnaie & Finances)
- 06- Prof. Bouazza Abdelkader (slandered economy)
- 07- Prof. Ouinas Yahia (Public Law, Administration)
- 08- Prof. Bakhouya Driss (Law, Safety Research, Criminal Law)
- 09- Prof. Fattahi mohammed (Commercial Law)
- 10- Prof. Djaafri Ahmed (Linguistics and language)
- 11- Prof. Rabah Dafrouf (Language and Quranic Studies)
- 12- Prof. Moufak Tayeb Cherif (Islamic Sciences (legislation and Law))
- 13- Prof. SAOUS Chiekh (Audit and Accounting)
- 14- Prof. Bellal Boudjemaa (Economy and Islamic Economy)
- 15- Dr. Ramoum Mahfoud (The Modern History)
- 16- Dr. Djaafri Mebarek (Modern and Contemporary, History)

- 17- Dr. Djellaili Ahmed (History the Middle Ages)
- 18- Dr. Dalile Samiha (Educational psychology)
- 19- Dr. Bachikh Asma (Anthropology, Sociology of work)

Second: from universities across Algeria:

- 01- Prof. Akacem Kada (Economy and Development) University of Algeria³
- 02- Pro. Khouadja AbdeLaziz (Sociology) Ghardaia University
- 03- Pro. Ramdane Hinouni (Language and Linguistics) University Center Tamanrasset
- 04- Prof. Chatra Khiereddine (History) M'sila University
- 05- Prof. Aoufi Abd ekarim (Language and Quranic Studies) University of Hadj Lakhdar -Batna 1
- 06- Prof. Keddi Abdelmadjid (Business, Management and Accounting) University of Algiers 3
- 07- Prof. Zairi Belkacem (Finance) Mohammed ben Ahmed 2 University of Oran
- 08- Prof. Admen Merizek (Economy and Finance) Higher School of Commerce
- 09- Prof. Bouziane Aliane (Sharia Law) University of Ibn Khaldun Tiaret
- 10- Prof. Aoufi Mostafa (Sociology) University of Hadj Lakhdar - Batna 1
- 11- Prof. Kheribeche Abdelkader (Sociology) University Center Morseli Abdellah Tipaza
- 12- Prof. Nagdi Hafeez (Law) University of Taher Moulay Saida
- 13- Prof. Hamidato Mohamed Nasser (Economics and Econometrics) Hamma Lakhdar Eloued University
- 14- Dr. Kamal Si Mohammed (Economics, Econometrics and Finance)
- 15- Dr. Hammadi Houari (Philosophy) University of Mustapha Stambouli Mascara
- 16- Dr. Haidra Mohammed (Jurisprudence and its origins) University of Ibn Badis Mostaganem
- 17- Dr. RABAHI Ahmed (Sharia Law) University of Hassiba Ben Bouali Chlef
- 18- Dr. Medjadji Mansour (Environmental law) University of yahia fares Médéa
- 19- Dr. Zerfa Boulekouas (Sociology and Political Science) University of Mohammed Khiedr Biskra

- 20- Dr. Bouziane Nasreddine (Communication) University of Constantine 3
- 21- Dr. GASMI Chaker (Organizational Behavior and Human Resource Management) University of Chadli Ben Djdid Eltaref
- 22- Dr. Hoadjli Ahmed Chaouki (Language and Linguistics(English)) University of Mohammed Khiedr Biskra
- 23- Dr. Khalfallaoui Chems-Diat(Communication And Media) University Of Badji Mokhtar Annaba
- 24- Wahiba Dalaa (Political Science and International Relations) University of Algiers3

Third :from Universities outside Algeria:

- 01- Prof. Amar Oukil (Management science/ Operations management) Sultan Qaboos University Muscat, Oman
- 02- Prof. Ahmed Ibrahim Mohamed Bani Ata(Language and Linguistics) Al-Jouf University / Saudi Arabia
- 03- Prof. Yousef Sliman abdelwahed (Neuropsychology and Physiological Psychology) Ministry of Education - Arab Republic of Egypt
- 04- Prof. Mustafa al Bkeet (International law) College of Law University of Baghdad
- 05- Prof. Assamarai Zahid (Marketing) Amman Arab University of Jordan
- 06- Prof. Mertada Abdelah kheiri (Law) Amman Arab University of Jordan
- 07- Prof. Humam Al-Qussi (Law, Business, Management and Accounting, Business and International)
- 08- Prof. Moustafa Ahmed Qunbor (Linguistics (Arabic language))
- 09- Prof. Ahmed Faisal Khaled Al Hayek (Management and accounting) University Jordan
- 10- Prof. Ben Belkacem Habib (Media and Communication Sciences) University of Tunis
- 11- 10-Prof. Kayan Ahmed Hazim Yahya Al-Zubaidi(Arabic language (semantics)) university of Baghdad

Editorial Guidelines:

The review of *El-Hakika* is dedicated for the publication of any excellent scientific contribution in the **humanities** and **social sciences** as long as such contributions comply with the following guidelines:

1- Any submitted draft has to be an original contribution in its respective discipline.

2- A contribution has to be new and never submitted to (or under consideration by) another review. This has to be ensured via a signed contract clarifying the legal parts of each party involved (the editorial board of the *El-Hakika* on the one hand, and the potential contributor on the other)

3- All submissions undergo scientific peer-reviewing (however high the academic position of the contributor)

4- Drafts has to be submitted electronically or sent in 3 copies to the postal address of the review

5- A C.V. has to be attached to the proposed submission, indicating clearly the academic position, affiliation, phone number and email, etc...

6- Any given submission has not to exceed 20 pages in length and never below 10.

7- Each submission has to include 2 abstracts: one in Arabic, the other in a language different than the language of the research. Each abstract has not to exceed 8 lines maximum .

8- In case the language of the proposed article is Arabic, the front used has to be “Times New Roman”, size: 12. In the footnotes, the author has to use the same front but the size has to be 10. Similarly, when the language of the research is either French or English, the front is “Times New Roman”, size: 12 and in the footnotes size is 10.

9- *El-Hakika* accepts articles using only footnotes (no endnotes)

10- The page set-up is the following: spacing between lines is 1cm, on the right 2.5cm, and 1.5 cm on all other sides. (the reverse is true for contributions written in either English or French)

11- Each proposed article has to be written according to the acknowledged methodological regulations, as these contain:

- a- The introduction has to state clearly the problematic of the research and the major elements of its development

- b- The division of the parts of the development has to be carried out methodologically.
- c- A conclusion that underlies the major findings of the research, not a summary.
- d- A bibliography ordered according to a largely circulated bibliographical system.

Notes:

1 – Whole opinions and ideas are published in this Journal does not reflect only the view of the author of the article.

2 –This article presented does not return and / or appear to be published or not published in this journal.

Editorial

Volume 18, Issue 03, September 2019
(Issue sequence 50)

In The Name Of Allah the Most Merciful the Most Gracious

Praise be to Allah who succeeded us in completing and publishing the 50th issue of the previous sequence of *El-Hakika* (the Truth Magazine) which is Volume 18 Number 03- for the month of September 2019 according to the new sequence of the magazine in the Algerian portal for scientific journals.

This issue contains a series of articles covering most of the areas of interest of the magazine such as economic, legal, political, social, literary and linguistic studies.

The editor-in-chief, who leaves this task by completing issue 50 of *El-Hakika* (the Truth Magazine), can only thank the reviewers for their efforts in judging articles to remove the errors and deficiencies and to make them safe and sound, and the administrators of the magazine and the university for the confidence they have given me throughout this period We ask God Almighty to crown their efforts with success in their noble tasks, and asking everyone to continue efforts in order to advance scientific research and promote the magazine to the ranks of international magazines.

Editor-in-chief
Prof. Boumediene Mohammed

	Administrative Board		A
	Editorial Guidelines:		c
	Editorial		d
	General Index		e
1	Dr. Mohamed RAFA	The impact of promoting the values of freedom and tolerance in Islam and their role in resisting intellectual deviation	01-14
2	Sawsen ZIREK Manel KHALKHAL	Use of the second Altman model and the Sherrod model in financial failure prediction on a sample of mechanical industry enterprises in Algeria 2014–2017	15–34
3	Moussa KERRAD	The Alienation Of The Intellectual In Modern Algerian Poetry	35-61
4	Pr. Abdalah Meguelati	The military strategy of the Algerian revolution during the first phase 1954–1956	62-75
5	Sabri MEKIMAH	Balanced Scorecard and its role in evaluating the performance of companies; Case Study in the Algerian National Road works Company (ALTRO).	76-97
6	M'hamed BENELBAR	Analysis and measurement of the impact of foreign direct investment on the growth of the industrial sector in Algeria during the period 1990–2016 using autoregressive Distributed Lag (ARDL) Approach	98-117
7	Khaled HACINI	The graduation of the hadeeth on the prohibition of sale of orboun and its jurisprudential effect	118-130
8	Dr. Ahmed BEN BELKACEM	Protection of the Natural Environment during Armed Conflict	131-156
9	Dr. Rouchou KHALED	The Role Of Environmental Security In Establishing Sustainable Development Approach	157-175

10	Dr..Mohammed RAHMOUNI	Confronting the phenomenon of illegal immigration Between traditional solutions and the prospects for the New York Declaration of 2016	176-197
11	Dr. Khadidja hala	The struggle of Algerian women in Libyan literature Jameela Bouhaird as model	198-209
12	Toufik Faical Semghouni Dr. Krim faycal	The Motivation system and its role in improving the performance of employees Case study of Algeria Telecom entreprise	210-224
13	Dr. Youb zohra	Theory Of Mind In Autistics Children With Mental Retardation–A Comparative Study	225-242
14	Dr. Rédha Younes Bouacida	The role of ICTs in the development of the knowledge economy	243-267